



Campus pour la démocratie

Campus pour la démocratie et éducation21

## Deux hélicoptères au-dessus de la jungle des offres

**Le paysage de l'offre consacrée à l'éducation à la démocratie ressemble à une jungle. Cela vient du fait que les notions traitées sont vagues. L'éducation politique, la participation, les droits humains, l'éducation en vue d'un développement durable : tout cela est lié à l'éducation à la démocratie.**

Le meilleur moyen d'avoir une vue d'ensemble est de prendre un hélicoptère. Le Super Puma est le site Internet du « Campus pour la démocratie », qui présente « très bien » les projets et les offres pour la promotion de la démocratie, relève Carla Dossenbach, cofondatrice de step into action. Les projets peuvent être sélectionnés par groupes cibles, cantons ou formes (« matériel d'enseignement », « perfectionnement », etc.). Par ailleurs, l'« alphabet de l'éducation et de la participation politique » propose un accès lexical à l'éducation à la démocratie. Huitante-quatre mots-clés proposent de brèves explications sur les différents thèmes, avec des renvois aux fournisseurs et des informations complémentaires. Si l'on cherche par exemple « excursions », on sera renvoyé à une visite du Palais fédéral et du Polit-Forum Bern, mais aussi à des visites guidées politiques de la ville ou à des excursions en lien avec l'Europe.

### Des idées pour la Journée de la démocratie

Actuellement, le Campus pour la démocratie appelle à des actions à l'occasion de la Journée de la démocratie, le 15 septembre. Sur son site Internet, on trouve des idées pour la promotion des compétences démocratiques et des suggestions pour la participation (politique). La carte [journeedelademocratie.ch](http://journeedelademocratie.ch) montre les projets prévus. Peut-être aussi une idée pour votre excursion ?

Pour avoir une vue d'ensemble des aides pédagogiques sur l'éducation à la démocratie, on pourra utiliser l'hélicoptère maniable d'éducation21. Sur le site Internet de l'agence spécialisée EDK, on trouve actuellement, sous le mot-clé « Démocratie », 94 renvois à des films, à des médias d'enseignement et à des activités de formation. On y trouvera également tous les moyens d'enseignement mentionnés dans cette publication. Ces renvois sont basés sur des recommandations de la commission d'examen d'éducation21. Les indications relatives aux sources (Swisscovery) et des liens directs vers des offres gratuites complètent cette prestation.

[campusdemokratie.ch/fr](http://campusdemokratie.ch/fr);  
[catalogue.education21.ch/fr](http://catalogue.education21.ch/fr)  
**Cycles 1-3 – Secondaire II**

### Une excursion à Zurich, au Musée national suisse

Le Musée national suisse, à Zurich, propose aux classes d'écoles des visites guidées de son exposition permanente « Histoire » et de ses expositions temporaires (actuellement : « Les conseillers et conseillers fédéraux depuis 1848 »). Des matériaux didactiques de grande qualité en lien avec ces expositions sont également disponibles. Toutes les offres sont aussi proposées en français. [www.landesmuseum.ch/fr/visite/ecoles](http://www.landesmuseum.ch/fr/visite/ecoles)

### Ateliers avec visite de Peace Brigades International

D'anciens bénévoles de Peace Brigades International (PBI) qui étaient intervenu-e-s pour la promotion de la paix dans des régions en conflit parlent de leur expérience. Dans le cadre d'exercices pratiques, les élèves jettent des ponts entre leur quotidien et le travail de PBI pour la paix. La visite se termine par un exercice pratique. [www.peacebrigades.ch/fr](http://www.peacebrigades.ch/fr)

### Voici à quoi ressemble un engagement politique

Le module didactique « Mon point de vue » commence par une visite guidée du Palais fédéral. Après cela, la classe est invitée à un jeu politique animé, dans le cadre duquel les élèves se glissent dans le rôle de politiciennes et de politiciens. La préparation de la visite requiert environ six leçons; des matériaux d'enseignement sont à disposition pour cela. [juniorparl.ch/index.php/fr](http://juniorparl.ch/index.php/fr)

### « La jeunesse débat » : l'art de l'argumentation

Avez-vous déjà défendu un point de vue politique contraire à vos convictions ? C'est exactement le but de « La jeunesse débat ». Quatre élèves préparent les arguments pour et contre un thème donné, puis croisent le fer devant le reste de la classe. [yes.swiss/fr/programmes/la-jeunesse-debat](http://yes.swiss/fr/programmes/la-jeunesse-debat)